

EUTOPÍA-21

Revista de Desarrollo Económico Territorial - N.º 21 - junio 2022

Alimentación y Territorios



EUTOPIA-21

Revista de Desarrollo Económico Territorial - N.º 21 - junio 2022



FLACSO
ECUADOR

Número 21, junio de 2022

Quito, Ecuador

ISSN: 1390 5708

E-ISSN: 2602-8239

EUTOPIA. Revista de Desarrollo Económico Territorial es una publicación académica de FLACSO Ecuador que busca difundir, tanto a investigadores como a policy makers, nuevas reflexiones sobre el territorio, el desarrollo y las interpretaciones que provienen desde la economía, la sociología y las demás ciencias sociales. La revista se publica semestralmente en los meses de junio y diciembre.

Editor en jefe: Luciano Martínez Valle (FLACSO Ecuador)

Editor adjunto: Diego Martínez Godoy (USFQ Ecuador)

Comité editorial

Alessandro Bonanno, Texas State University, Estados Unidos

Cristina Cielo, FLACSO Ecuador

Fernando Guerrero Cazar, Pontificia Universidad Católica del Ecuador (PUCE)

Francisco Rhon Dávila, Centro Andino de Acción Popular (CAAP), Ecuador

Marcos Aurelio Saquet, Universidade Estadual do Oeste do Paraná, Brasil

Comité asesor internacional

André Torre, AgroParisTech, Université Paris-Saclay, Francia

Giancarlo Canzanelli, Articulación de Redes Territoriales (ART Internacional)

y Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), Bélgica

Hubert Carton de Grammont, Universidad Nacional Autónoma de México

Geneviève Cortes, Université de Montpellier 3, Francia

Clara Craviotti, FLACSO Argentina

Carmen Diana Deere, University of Florida, Estados Unidos

Francisco Entrena Durán, Universidad de Granada, España

Arlison Favareto, Universidade do ABC, Brasil

Bert Helmsing, International Institute of Social Studies (ISS), Países Bajos

Cristobal Kay, International Institute of Social Studies (ISS), Países Bajos

Liisa North, York University, Canadá

Gerardo Otero, Simon Fraser University, Canadá

Juan Pablo Pérez Sáinz, FLACSO Costa Rica

Denis Requier-Desjardin, Institut d'Études Politiques,

Université de Toulouse, Francia

Sérgio Schneider, Universidade Federal do Rio Grande do Sul, Brasil

Portada: Johannes Strötter / Pexels

Diseño gráfico: Unidad de Diseño FLACSO Ecuador

Eutopia hace parte de los siguientes

índices, bases de datos y catálogos:

REDIB, Red Iberoamericana de Innovación

y Conocimiento Científico. CSIC. España

DOAJ, Directory of Open Access Journals

LATINDEX 2.0, Catálogo. Sistema Regional de

Información en Línea para Revistas Científicas,

de América Latina, el Caribe, España y Portugal-

México

DIALNET

EBSCOhost, Online Research Databases

ERIH PLUS, European Reference Index for the

Humanities and the Social Sciences

CITE Factor, Academic Scientific Journals

LATIN REV, Red Latinoamericana de revistas

académicas en ciencias sociales y humanidades

FLACSO-ANDES, Centro digital de vanguardia

para la investigación en ciencias sociales - Región

Andina y América Latina - FLACSO Ecuador

JournalTOCS. Base de datos

INFOBASE INDEX

MIAR (Matriz de Información para el Análisis de

Revistas). Base de datos

LatAm Studies. Estudios Latinoamericanos. Base

de datos

ASI, Advanced Sciences Index

Los artículos que se publican en *Eutopia. Revista de Desarrollo Económico Territorial* son de responsabilidad exclusiva de sus autores y autoras, y son de acceso abierto.

© FLACSO Ecuador

La Pradera E7-174 y Diego de Almagro

Código postal: 170518

Quito, Ecuador

Tel.: (593-2) 294 6800 (ext. 2717)

www.flacso.org.ec

<http://revistas.flacsoandes.edu.ec/eutopia/index>

Información o solicitud de canje

eutopia@flacso.edu.ec

Índice

Presentación	5-7
TEMA CENTRAL	
1. Impacto da covid-19 na comercialização de alimentos da agricultura familiar no Rio Grande do Sul, Brasil	9-29
Potira Viegas Preiss, Gustavo Pinto da Silva, Cidonea Machado Deponti, Zenicléia Angelita Deggerone	
2. Sistemas territoriais na Amazônia e o papel das cidades para o desenvolvimento regional: a biorregião de Parintins (am)	30-51
Estevan Bartoli	
3. Factores de innovación en sistemas agroalimentarios con Denominación de Origen: el caso del chile Yahuallica en México.	52-73
Laura Elena Martínez-Salvador	
4. Políticas públicas y sistemas agroalimentarios en Argentina: entre agroquímicos y agroecología (1990-2020).	74-99
Celeste Molpeceres	
5. Nopal/tuna, mercado y territorio en México: un enfoque de capacidades	100-123
Edgar Ivan Roldan Cruz, Hugo Chavarría Miranda	
6. Bolsones agroecológicos: ¿posible estrategia contra la inflación en hortalizas? El caso de La Plata, Argentina	124-142
Martín Nicolás Sotiru	
7. Contribuição das festas para a valorização do patrimônio imaterial alimentar nas linhas rurais	143-164
Romilda de Souza Lima	

CONTRAPUNTO

- 8. ¿Establecimientos agropecuarios o Familias extensas?
Desencuentros territoriales en el marco de un programa de
estímulo a la producción de quinua en el noroeste argentino 166-182**
Jorge Luis Cladera y Gabriela Andrea Figlioli

ESTUDIO DE CASO

- 9. Reproducción de espacios biodiversificados y acción colectiva
en la comunidad tsotsil, Altos de Chiapas, México. 184-201**
Edith Cervantes Trejo

RESEÑA

- 10. Actores sociales y alternativas de coordinación
para el desarrollo territorial 203-207**
Hugo A. Pizaña Vidal

- POLÍTICA EDITORIAL. 209-212



Presentación

En muchos países del mundo, si no en todos, existen problemas muy graves relacionados con la producción de alimentos a través de diferentes técnicas y tecnologías, cantidades y calidades, así como aspectos vinculados a su circulación, apropiación y consumo. Debido a la forma mayoritariamente hegemónica, centrada en la producción agroquímica y tecnológica de *commodities* y transgénicos, existen impactos ambientales, económicos, políticos y culturales, que a menudo contribuyen a incrementar las desigualdades sociales donde ocurre esta producción; y, al mismo tiempo, entre diferentes países. Dentro del ámbito de la división internacional del trabajo se reproduce, a través de diferentes mecanismos nacionales y transnacionales, la dependencia de los países productores de alimentos para la exportación en detrimento del mercado interno.

Sin embargo, en el ámbito de la hegemonía y colonialidad transnacional, existen algunos procesos que revelan luchas y resistencias a favor de las clases populares, productores y consumidores de alimentos, en particular campesinos o agricultores familiares, indígenas y habitantes urbanos. En la compleja complementariedad que existe entre campo y ciudad, rural y urbano, hay muchas territorialidades y redes, de competencia e innovación, de cooperación y solidaridad. Así, entendemos que hay diferentes formas de producción que movilizan procesos de calidad, y otras etiquetas de certificación *ética* y de identidad territorial como en Brasil y otros países.

Ante este problema relacional entre alimentación y territorio, destacando el poder, las disputas y los conflictos, en este número 21 de la revista Eutopía, se está publicando nueve artículos atentamente evaluados y revisados: de los cuales un artículo comprende la sección “contrapunto”, otro artículo un “estudio de caso” y siete artículos restantes a la sección “dossier central”.

En el “dossier central”, en el primero artículo “Impacto del covid-19 en la comercialización de alimentos de la agricultura familiar en Rio Grande do Sul, Brasil”, se destacan los análisis de datos realizados en 119 municipios, en los cuales se identificaron 152 experiencias de ferias libres, sumando el trabajo de 2.747 familias de agricultores familiares, impactadas por la pandemia del *SARS-CoV-2 (COVID-19)* en el Sur de Brasil.

El segundo artículo se refiere a los “Sistemas territoriales en la Amazonia y el papel de las ciudades para el desarrollo subregional”, esto en el Norte de Brasil, en donde existe la extracción de recursos naturales con sus consecuentes procesos de desterritorialización y reterritorialización de poblaciones amazónicas en el ámbito de la economía regional.

En el tercer texto del dossier central, “Factores de innovación en sistemas agroalimentarios con Denominación de Origen: estudio de caso en México”, se destacan los factores que inciden en el comportamiento innovador de los productores en sistemas agroalimentarios localizados bajo la denominación de origen, especialmente de un bien con gran arraigo para la cultura gastronómica en México: el chile Yahualica.

El cuarto artículo, enfatiza en el tema de las “Políticas públicas y sistemas agroalimentarios en Argentina: entre agroquímicos y agroecología (1990 – 2020)”, revelando la trayectoria de los instrumentos normativos asociados al uso de agroquímicos y la promoción de la agroecología en dicho contexto suramericano. Al igual que en diferentes países de América Latina, existe una tendencia a responder a las demandas del mercado externo, con un cambio reciente orientado a promover la agroecología relacionada con la pequeña agricultura familiar que canaliza su producción en los mercados de proximidad.

Nuevamente, en la parte norte de Latinoamérica, nuestro dossier socializa el “Opuntia spp., mercado y territorio en México: un enfoque de capacidades”, en el cual se intenta analizar el mercado del nopal de fruta y verdura visualizando las capacidades existentes en los territorios productores del país, mediante la expansión agroindustrial que los subyuga con presencia de producción de tuna, poco distante a los espacios del nopal.

Con respecto a otras estrategias de producción-comercialización de proximidad, el artículo sexto, “Bolsones agroecológicos: ¿posible estrategia territorial para combatir la tendencia alcista del precio de las hortalizas?”, llevado a cabo en el cinturón hortícola platense – Argentina, muestra que éste cumple un rol fundamental en la provisión de hortalizas frescas para la región de La Plata y alrededores. De esta forma, al existir un incremento en los precios de las hortalizas en general, en contraposición, hay organización de la agricultura campesina e indígena que, a través de la agroecología y los circuitos de los cortos de comercialización, forman una alternativa para ordenar el alza en el precio de las hortalizas.

Para finalizar, en el séptimo texto del dossier, “Contribuição das festas para a valorização do patrimônio imaterial alimentar nas linhas rurais”, en el municipio de Marechal Cândido Rondon, Paraná, Brasil. Los festivales gastronómicos se llevan a cabo en diferentes comunidades rurales, formando un rico patrimonio inmaterial de la cultura alimentaria local.

En la sección de “Contrapunto”, el artículo titulado “Reproducción de espacios biodiversificados y acción colectiva en la comunidad tsotsil, Altos de Chiapas, México”, se analiza cómo un grupo de parentesco localizado asume la reproducción de biodiversidad mediante procesos de acción colectiva, integrada por grupos domésticos independientes del padre y de los hijos varones, formando un conjunto habitacional y territorial de casas indígenas contiguas.

Por su parte, en el apartado de “estudio de caso”, se presentó el texto: “Resistencias territoriales silenciosas. Límites a la comercialización de la quinua en la Quebrada de Humahuaca (Jujuy, Argentina)”, en el cual se moviliza una rica reflexión sobre el mercado productor de quinua, al margen de los resultados inesperados de la aplicación de programas institucionales en las comunidades rurales andinas del noroeste argentino. Sin embargo, se evidencia que este fracaso refleja criterios de priorización no mercantiles del uso de los territorios agrarios, por lo que se propone que estas prácticas territoriales “invisibles” a los radares institucionales, pueden ser analizadas como estrategias de resistencia silenciosa (Scott 1985) ante los avances de la mercantilización de la producción de alimentos.

En conjunto, los anteriores artículos cumplen el cometido propuesto en este número particular, el de presentar diversas situaciones en América Latina que conjugan el posicionamiento del territorio respecto a dinámicas alimentarias variadas, haciendo emerger en cada caso los aspectos sociales, económicos, políticos y culturales que permiten la producción y reproducción del espacio en los países estudiados. El número deja abierta la reflexión en la región sobre el rol del arraigo, la tipicidad gastronómica, las alternativas como la agroecología, las relaciones de proximidad y saberes locales; de cara a las formas agroindustriales, la creciente homogenización productiva y las cadenas largas, como grandes procesos que tejen la territorialización y desterritorialización en los diferentes casos analizados.

Dr. Marcos Aurelio Saquet (Universidade Estadual do Oeste do Paraná, Brasil)

Dr. Huberth Vargas (Universidad de Costa Rica)

Dr. Egidio Dansero (Università Degli Studi di Torino, Italia)

Editores Temáticos